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L’indicatif Imparfait et Plus-que-parfait.
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Comment former l’imparfait ?

· Conjugue les verbes donnés à la personne demandée du présent et ensuite de l’imparfait de l’indicatif :
[image: image4.wmf][image: image5.wmf][image: image6.wmf]Infinitif
Ind. Présent : 1ère  pers. du pluriel     Ind. Imparfait : 1ère pers. du singulier
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Observation : Les radicaux de ces verbes au présent et à l’imparfait restent identiques, 

[image: image7.wmf]En effet : “Nous avons„ devient “J’avais„   ;
               “Nous plaisons„ devient “Je plaisais „   ;

                “Nous sentions „ devient “Je sentais„.

	Règle :
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Les terminaisons de l’imparfait de l’indicatif sont toujours :
-1ère pers. Sg : ………….
-1ère pers. Pl : …………..

-2ème pers. Sg : ………...
-2ème pers. Pl : ………….

-3ème pers. Sg : ………...
-3ème pers. Pl : ………….

L’indicatif imparfait est toujours formé du radical de la 1ère personne du pluriel de l’indicatif présent + terminaisons de l’imparfait.

Exemple : Conduire --->    Conduis(ons)     +     ais     ---> Conduisais            
   Infinitif                                Radical (+terminaison 3ppl ind Prest)               Terminaison de la                     Conduire, 1psg, ind. Impft

                                                                                                                                                            1ère psg ind. Impft
Remarque : radical en -CER : devant A : c → ç (il avançait)
                                   -GER : devant A : g → ge (il mangeait)



Exception :
Le verbe « être » : Nous sommes (indicatif présent), mais j’étais

Quand utiliser l’imparfait ?
Voici plusieurs emplois de l’indicatif imparfait, 
· Conjuguons les verbes suivants à l’imparfait  pour ensuite déduire ces différents emplois.
· J’ __________________ (occuper) ce poste dans l’administration.
· Quand monsieur Dopagne ___________ (être) petit, la télévision n’ _____________  (exister) pas.
	
        Une action du passé dont la durée est  /  n’est pas  définie.



· Il ______________ (faire) beau, le ciel ____________ (être) bleu et le soleil __________ (briller) ; les enfants _______________ (jouer) dans le jardin avec le chien.
· À l'est de l'étang, c'____________ (être) les bruyères et puis les prairies et les cultures. La ferme _________________ (s’élever) presque à l'horizon.
	
Il est souvent employé pour décrire des événements du passé au moment où ils se déroulent. C’est le temps de la _______________________.



· Il ___________________ (prendre) une douche chaque matin à 6h00.
· Le midi, il _____________ (manger) dans le parc.

· Tous les jours, elle ______________ (nettoyer) les meubles.

	

Il marque une _______________ ; une action ou un phénomène qui se

      ___________________ 




	L’imparfait peut également : 
· atténuer la rigueur d’une demande ou marquer la politesse.
         Ex. : Je voulais vous demander de m’aider. 

                           Vous désiriez …
· exprimer un désir.
Ex. : Ah ! Si j’étais riche !
· un futur proche d’un passé.
Ex. : J’ai appris hier que tu partais demain.

· marquer une hypothèse dans une condition.
Ex. : Si vous étiez poli, vous m’aideriez ! 




      Comment former le Plus-que-parfait ?
	Comme les autres temps composés, l’indicatif plus-que-parfait se forme comme suit : 

      Auxiliaire être / avoir à l’imparfait 

      + Le participe passé du verbe.

Auxiliaire être à l’imparfait :            Auxiliaire avoir à l’imparfait :
J’étais
                      J’avais

Tu étais
                         Tu avais

Il/elle était                                                 Il/elle avait

Nous étions
                                 Nous avions

Vous étiez                                                 Vous aviez

Elles/ils étaient                                          Elles/ils avaient





           Attention au choix de l’auxiliaire :
           La plupart des verbes se conjugue avec « avoir » sauf :

           Descendre, redescendre, advenir, aller, arriver, décéder, venir, devenir, entrer,    

           Intervenir, monter, mourir, naître, partir, redevenir, rentrer, ressortir, rester, sortir,

           Tomber, revenir, retourner, retomber.   

      Quand utiliser le Plus-que-parfait ?
· Je sortis parce que j’ ________________ (finir) mes devoirs.
· Chaque jour, quand elle __________________ (finir) de manger, elle faisait la vaisselle.

· Il prenait le train chaque lundi quand elle ___________________ (terminer) sa journée

· Justine Henin allait en conférence dès qu’elle ___________________ (gagner) son match
	
Le plus-que-parfait exprime une action antérieure à une action passée. 





Exercices.
1.Conjugue les verbes donnés à la 1ère personne du singulier et à la 1ère personne du pluriel de l’indicatif imparfait.

Parler : ………………………………………………………..

Contester : …………………………………………………….

Régir : ………………………………………………………....

Surpasser : …………………………………………………….

Bousculer : …………………………………………………….

Paniquer : ………………………………………………………

2. Conjugue les verbes donnés à la 2ème  personne du singulier et à la 2ème  personne du pluriel de l’indicatif imparfait.

Mourir : …………………………………………………………

Ecrire : …………………………………………………………..

Plaire : …………………………………………………………..

Résoudre : ………………………………………………………

Dire : …………………………………………………………….

Peindre : …………………………………………………………

3.Transforme les phrases selon l’exemple (passé composé / plus-que-parfait):

Ex : Ils mangent (1) et après leurs amis arrivent (2)

Quand leurs amis sont arrivés, ils avaient mangé

a.Elle prépare le petit déjeuner et après ses enfants se douchent

Quand les enfants……………………………………………………………………………………
b.Elle fait la vaisselle et après Simon range sa chambre

Quand Simon……………………………………………………………………………………………
c. Elle finit ses études et après je trouve du travail

Quand je……………………………………………………………………………………………………
d.Tu passes le test et après je commence le cours de français

Quand je……………………………………………………………………………………………………
e.Je pars à l’étranger et elle se marie
Quand elle……………………………………………………………………………………………………………
L’indicatif Passé simple et Passé antérieur.

      Comment former le passé simple ?
· Conjugue les verbes donnés à la personne demandée du présent et ensuite du passé simple de l’indicatif :
Infinitif
Ind. Présent : 1ère  pers. du pluriel  Ind. Passé simple : 1ère pers. du singulier
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	Règle :
· Les terminaisons du passé simple de l’indicatif pour les verbes du 1er groupe sont :

-1ère pers. Sg : ………….
-1ère pers. Pl : …………..

-2ème pers. Sg : ………...
-2ème pers. Pl : ………….

-3ème pers. Sg : ………...
-3ème pers. Pl : ………….

· Les terminaisons du passé simple de l’indicatif pour les verbes du 2ème groupe sont :

-1ère pers. Sg : ………….
-1ère pers. Pl : …………..

-2ème pers. Sg : ………...
-2ème pers. Pl : ………….

-3ème pers. Sg : ………...
-3ème pers. Pl : ………….

· Les terminaisons du passé simple de l’indicatif pour les verbes du 3ème  groupe sont :

-1ère pers. Sg : i/u………..
-1ère pers. Pl : î/û…………..

-2ème pers. Sg : i/u….......
-2ème pers. Pl : î/û………….
-3ème pers. Sg : i/u…….......
-3ème pers. Pl : i/u…………….



Quand utiliser le passé simple ?

Le passé simple est généralement utilisé dans la langue écrite.
· Conjuguons les verbes suivants au passé simple  pour ensuite déduire ces différents emplois.
· Le bus ___________________ (arriver) avec beaucoup de retard.

	
Il évoque des faits passés, achevés / inachevés, qui ont eu lieu à un moment précis, sans notion d’habitude et sans lien avec le présent.


· Karine __________________ (surmonter) son trac, ___________________ (écarter) le rideau et _________________ (entrer) sur scène.

	Il marque la succession des faits.


· Je  préparais le déjeuner lorsque le téléphone __________ (sonner).

	Il exprime une action brève dans le passé, soudaine.



      Comment former le Passé antérieur ?

L’indicatif passé antérieur se forme comme suit : 

      Auxiliaire être / avoir au passé simple 

      + Le participe passé du verbe.

Auxiliaire être au passé simple:        Auxiliaire avoir au passé simple :
je fus 
j’eus

tu fus 
tu eus

il fut
il eut

nous fûmes
nous eûmes

vous fûtes                                  vous eûtes

ils furent                                    elles eurent

Quand utiliser le passé antérieur ?
	
Il exprime une action passée, achevée, d’une durée assez brève et antérieure à une autre action passée


ex : Dès qu'il eut mangé il sortit du réfectoire.

Exercices.

1. Raye l’intrus dans les séries suivantes.
a) VOULU    -    DUS    -    VENUS    -    PUS    -    CRUS
                                                                              Pourquoi ?___________________________ ___________________________________________________________________________

b) POSAS    -    RECUPERAS    -    CRIERAS    -    ERRAS

                                                                             Pourquoi ?___________________________ ___________________________________________________________________________
2. Celui qui a écrit ce texte ne connaissait pas les règles du passé simple.

Aide-le à retrouver les formes exactes !

Le lion et le rat.
Un jour, un rat sorta _____________ de son trou entre les pattes d’un lion. Le lion, au lieu de le tuer, lui laissa _______________ la vie sauve. Il lui dit _______
De s’en aller et le rat s’en allat______________. Le lendemain, le lion parta_____

____________ pour la chasse . Il attrapit _______________ un gazelle et la dévorut

______________. Puis il voula ______________ faire une sieste et se diriga _______

________ vers un gros arbre. Tout à coup, un filet lui tombit ___________ dessus.

Le pauvre lion se débatta______________, morda ______________ le filet, rugissa _____________ mais le filet résistit____________.

C’est alors que le rat arriva____________, vit_____ le lion prisonnier et se souvena______________ de son bon geste de la veille. Il rongit___________ les mailles du filet et le lion sortit___________ . Ils se serrèrent____________ la patte et devenirent_____________ bons amis.
(Inspiré de la Fable de Jean de la Fontaine) 
Sources :
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H. MAGGIORI, Français troisième, 2007, Evreux, Hatier.
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